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妇女讲习所里的
“四德课”

——在青龙满族自治县肖营子村

□记者 刘荣荣

一年到头，不是围着地头转，就是
围着锅台转，这是很多地方农村妇女
的生活写照，在我的家乡沧州，也不例
外。但近两年，这种现象正悄然发生
变化，凭借一双巧手和吃苦耐劳的品
质，妇女们走出农村，当起“福嫂”，小
日子一天天红火起来。

穿着笔挺的大衣，讲一口标准的
普通话，和传统的农村妇女比起来，
49 岁的吕玉芬看起来十分“洋气”。
听到记者夸奖，她有些不好意思，“我
们做家政服务员，穿得干净利索、说话
尽量用普通话，这都是最起码的礼仪

规范。”
几年前，吕玉芬的生活是另一番

光景。吕玉芬的老家在献县高官乡西
高官村，因为距离县城远，乡里也没几
家工厂，除了种着自家几亩地，妇女们
挣点“活钱”的门路只有在收小枣时给
别人家帮忙，辛苦一天只挣七八十
元钱。

“一次机缘巧合，听说市妇联和家
政公司组织免费培训，我就报了名，那
是我头一回听说月嫂、育婴师这些新
鲜的职业。”吕玉芬喜欢和人打交道，
学东西特别下功夫，没多久，熟练掌握
护理技能的她成了沧州德雨家政服务
有限公司的签约家政员。

“我服务的第一个顾客是盐山的
一位产妇，当时自己也很紧张，好在知
识储备比较足，干起来很熟练，从那以
后我也更自信了。”吕玉芬爱学习、爱
钻研，家政公司组织的培训课她几乎
样样不落。时间长了，一传十、十传
百，吕玉芬凭借良好的口碑成了“金牌
月嫂”。

近两年，沧州市妇联抓住京津冀
协同发展的机遇，主动进行对接，积极
向京津两地输送家政员。“光月嫂的单
子，我去年在天津做了三家，在北京做
了三家，每个月的收入都有 7000 多
元。”吕玉芬走了出去，却没忘记老家
的妇女姐妹，在她的帮带下，仅高官乡

就有70多名妇女做起了家政员。
作为“娘家人”，看到妇女们钱袋

子鼓起来、精神面貌焕然一新，沧州市
妇联副主席回建敏很欣慰，她说，2017
年，市妇联依托德育家政培训学校等
与“北京阿姨来了”“管家帮”等多家家
政公司达成协议，输送家政服务业就
业妇女5000多人。

展望新的一年，吕玉芬告诉记者，
她也有自己的“小目标”，“北京天津市
场大，顾客要求也高，产妇体形恢复、
小儿推拿、中西月子餐这些新知识都
要学起来。当然，我最大的心愿就是
带动更多姐妹走出去，让咱河北‘福
嫂’的牌子越来越亮。”

“福嫂”进京津 巧手同致富
记者在现场

燕赵气象新

扶贫好政策解决了资金难题

饶阳洪患区220户群众新年搬新居

肖营子村
党支部书记金
春梅在“美丽
庭院”妇女讲
习所给妇女们
讲 解“ 四 德
歌”。

记者
郭 猛摄

本报讯（记者杨冰、陈凤来）2 月 9
日，腊月二十四。上午10时30分离开
饶阳县合方区大齐村，我们驱车一路
向南，驶出滹沱河洪患区。不到 10 分
钟，一栋栋红黄相间崭新的楼房出现
在眼前，大齐村新型农村社区到了。

刘运田的新家在 8 号楼一单元
203，90 平方米的两室一厅宽敞明亮。

“一月初拿到钥匙，昨天刚住进来。小
年儿搬家，图个喜庆。”老人说着，乐颠
颠地带着我们参观，“这是厨房，燃气
灶，一拧就能着火做饭，以前烧柴火的
大锅台可没法比。”老人又打开卫生间
的门，“马桶，抽水的，干净得很。”挨屋
看了一遍后，他长舒一口气，“住上新
房最让俺高兴的是，以后再也不害怕
发大水了。”

刘运田以前就住在记者刚去过的
大齐村。这个有500多户1700多人的
村，恰好处在滹沱河蓄滞洪区的分洪
口处。为了防范洪水，祖祖辈辈住在
这里的村民们只能各自想辙：你的房
子垫高了，我再盖房垫得更高。以至
于站在村里高处看，砖房土坯房东西
南北哪个方向都有，高低不一就像到
了山区，由于没有规划，村里窄窄的土

路随着房子的高低上上下下弯弯绕
绕，让人如走迷宫。

“这里是防洪重点，一到汛期就得
要投入大量人力物力。”同行的饶阳县
农工委书记张钰说，洪患区村民搬迁
一直是县里的一块心病，“可多年来，
事儿被钱卡着做不成，干着急。”

难题在 2016 年终于有解。借助
国家和省土地指标增减挂钩支持扶贫
开发的政策，饶阳将一些土地复垦，并
以复垦后的预期节余建设用地指标进
行跨市交易，从中拿出一部分资金帮
助村民置换房子，进行新民居建设，其
他资金则用于发展产业。

2017 年 3 月，大齐村新型农村社
区 开 始 建 设 ，当 年 底 ，一 期 10 栋 共
360 户的新房建好，现在已有 220 户
村民入住。刘运田用原来村里的旧房
进行置换，总共花了 3.5 万元，“俺家
算花钱多的，主要是原来的房子太
破，忒不值钱，再搭上我还要了个用
来放农具等杂物的车库。”刘运田告
诉我们，大部分村民只花一万五左右
就住上了新房。

离社区不远，一片片温室大棚排
列整齐。“政府整合扶贫资金和农业开

发资金，在社区周边的 1000 多亩土地
上同步建设了 400 多个大棚，发展优
质蔬菜和葡萄种植，实现了户均一个
棚。”张钰说，搬得出还得能致富，现在
村民们不仅住得好，而且在家门口就
能把钱挣了。

说话间，十多位其他
村的村民代表前来新区
参观，看着带电梯有
地热取暖的楼房，又
听说社区今年将
陆续建成村民活
动 中 心、幼 儿
园、图书室、医
务 室 等 ，大
伙 儿 羡
慕不已，

“啥时俺
们 也 能
住 上 这
样 的 房
子？”

“ 快 了 。”
在新区广场的
规划图前，张钰
告诉大家，饶阳滹

沱 河 行 洪 区 内 的 10 个 村 和 蓄 滞 洪
区内的 37 个村都将陆续搬出，“大齐
社区周边已经规划好 100 亩地，明年

有 10 个 村 能 实 现 整 体 搬
迁，剩余村搬迁也有了进一
步规划。”

▲大齐村新型农
村社区。 张 磊摄发力设计+ 新品研发忙

——清河羊绒企业的忙碌新春

□记者 邢 云

老家在内蒙古的刘永霞是清河县
红太集团技术研发部的员工。春节临
近，整个部门仍在紧张忙碌。刘永霞
说，要将准备节后投放市场的一款羊
绒衫的设计细节再完善一下，“我们想
让它更完美。”

别看技术研发部大都是30多岁的
年轻人，但她们都是集团从天南海北招
募来的设计高手。“各分公司也有技术
研发部。我们不仅研究设计款式，还要
经过编程等工序将之变为现实的产
品。”在刘永霞看来，能帮助企业占领行
业制高点，是一件很有成就感的事儿。
前不久，卖到德国等国外客户的一款羊
绒西装，就有技术研发部一份功劳。

“一套西装卖到 2.8 万元还供不应
求。”红太集团党委书记许秀敏说，新款
西装原料源于公司与西北农大等院校
合作繁育出的“红太优质绒山羊”羊绒，
纤维长度45毫米，细度仅14微米，属顶
级水准。独家设计生产出来的纯羊绒

西装，一经推出便风靡国际高端市场。
记者来到河北昭友绒毛纺织有限

公司时，精纺车间繁忙如常，他们正为
法国客户赶制 3 万米面料订单。在服
装车间，工人们则忙着对一款双面呢
羊绒大衣进行缝制扫尾，一共两千多
件，春节之前要发往美国。

“越到春节订单越多，而国外的订
单更不会考虑我们的假期。”总经理高
翔说，很多订单都来自京沪等高档商
超，现在主打的一款羊绒大衣，保持羊
绒原色，设计了像水一样的纹路，刚投
入市场便收获了一连串订单。“工业设
计和创新能力，就是我们的‘秘笈’，阿
玛尼等多家高端品牌都与我们合作。”

曾经，清河很多羊绒企业只能仰
望国际高端市场。“我们掌握着全世界
40%的原料，10 万从业队伍做着国内
市场约九成的活儿，却只赚到一成的
钱，缺乏工业设计是软肋。”清河县委
常委、常务副县长樊英俊说。

“设计+科技”“设计+创新”“设
计+品牌”⋯⋯近几年，清河多家企业

发力“设计+”。其中，澳维羊绒
公司两年投入研发设计资金
1000 多万元，甚至让高端设
计人才入股，“为的是让羊
绒制品设计得更时尚，让
各 个 年 龄 段 的 人 都 喜
欢，各个季节都有新品。”
该公司相关负责人马乐说。

采访期间记者了解到，
清河县正在研究出台促进工
业设计发展的政策。将围绕支
持企业建设工业设计中心、扶
持引进国内外设计大师工作室
等方面，出台十多项激励措施，
县里还与深圳一家公
司签约，用工业设
计理念打造羊绒
小镇，让清河
真 正 成 为 国
内羊绒服饰
设 计 领 域
的 新 高
地。

▲河北昭友绒
毛纺织有限公司的
纺织车间，工人们
正 在 赶 制 发 往 法
国的面料订单。

记者 邢 云摄

垃圾分类，这里的变化静悄悄
——在涞水县南峪村

□记者 林凤斌

2 月 10 日 16 时许，听到垃圾清运
车熟悉的喇叭声，村民们纷纷将一个绿
色垃圾桶、一个白色垃圾桶和一个绿色
网袋拎到家门口，将厨余垃圾、塑料制
品等不可回收垃圾分别倒入车上对应
的垃圾桶中，将绿色网袋中的瓶子、废
纸等可回收垃圾倒入车厢中⋯⋯

新春来临，距涞水县三坡镇南峪
村推行垃圾分类也已经有半年的时间

了，这半年里，这个小山村静悄悄
地发生了许多变化。

南峪村是“北京零废弃”环保
组织推行农村垃圾分类的一个试

点。当天，该组织志愿者

陈立雯从北京赶过来，跟随垃圾车在
村里检验了一遭后说：“春节前后家庭
生活垃圾最多。真没想到，乡亲们仍能
把垃圾分得这么好！”

南峪村有 213 户、636 人，是全省
美丽乡村建设重点村，也是中国扶贫
基金会的“美丽乡村·分享村庄”项目
村。这两年，该村以高端民宿为重点，
大力发展乡村游，但一直受垃圾乱扔
乱倒、处理清运等问题困扰。去年，陈
立雯偶然了解到南峪村情况，便找到
村党支部书记段春亭，提出在该村推
行垃圾分类的想法，两人一拍即合。

目前，国内对家庭生活垃圾分类
尚无强制性措施。在南峪村，志愿者
们深入村民当中，宣传垃圾分类的意

义和方法。在此基础上，南峪
村通过召开村两委班子会等，
把家庭生活垃圾分类纳入村规
民约的重要内容。

按厨余垃圾、不可回收垃
圾、可回收垃圾的分类，村里专门向每
户发放了两个塑料桶和一个网袋。可
一开始，还是有村民将垃圾囫囵着整
袋扔进街道上的垃圾池或垃圾桶内。
于是，村里撤掉了垃圾桶，敲倒了垃圾
池。陈立雯向单位申请，出资购买了
轻便型垃圾分类运输车，每天挨家挨
户，定时上门分类回收垃圾。

这一次，段春亭亲自跟随垃圾车
走街串巷。遇到没有分类或者分类不
合标准的，当场纠正，并说服教育。两

个星期后，不用段春亭跟随，村民们都
自觉分类倾倒垃圾了。村民徐树坤
说：“垃圾不让往街上倒了。如果不分
好类的话，垃圾车上也不让倒，就只能
堆在自己家里了。”

“这是村里去年新建的堆肥厂，村
里收集的厨余垃圾全都运到了这儿。”
在南峪村村东的山坡上，有一块平整
好的土地，上面堆了大片腐化成肥的
厨余垃圾。段春亭说，今年，村里将进
一步扩大厨余垃圾的处理规模。据介
绍，实行分类后，南峪村的家庭生活垃
圾向外转运处理量减少了80%多。

成本低廉、模式易行。据介绍，涞水
县目前正准备在野三坡景区内的松树
口等村推广南峪村的垃圾分类做法。

◀村民徐树坤（左）
将分类的垃圾倾倒到垃
圾车上。

记者 林凤斌摄

记者回家乡

本报讯 （记者马彦铭） 2 月 12 日，是
河北凯隆达食品有限公司春节前最后一个
工作日。当天，有 958 头生猪在这里完成
屠宰，产出的肉品销往省会超市和其他销
售点。

这家公司位于省会栾城区，是我省规模
较大的生猪定点屠宰企业。张巧丽、苗瑞
志、张彦玲是三名驻场官方兽医，他们的职
责是保证进场生猪符合规定，出场猪肉放心
安全。

张巧丽拿出一本屠宰检疫工作情况日记
录表，表上详细记录了当天从栾城、元氏、
晋州、井陉等地养殖企业运送来的生猪数
量、耳标佩戴情况、动物检疫合格证明编号
等信息。“进场生猪必须具有当天签发的动
物检疫合格证明，否则不予屠宰。”张巧丽
说，他们还要对生猪进行宰前检查和同步检
疫，并出具肉品检疫合格证明等文书，杜绝
不合格肉品出场。

在检验室，记者看到三排摆放整齐的
瘦肉精快速检测卡。苗瑞志说，根据规定，
屠宰企业要按照每车 3%的比例对待宰生
猪进行瘦肉精自检，同时，驻场官方兽医
对流水线上的肉品按照 3%的比例进行瘦肉
精抽检，以最大限度杜绝含瘦肉精肉品流向
市场。

记者看到，张彦玲在流水线旁进行同步
检疫。割18刀、查看23个部位、检验13种
疾病，她在几分钟之内就能完成一头生猪胴
体的检验检疫任务。张彦玲取下一小块肉捣
碎，放到器皿加热 15 分钟，和指定品质检
验员王翠彩一道，对流水线上的肉品进行了
瘦肉精检测。“现在已经检测了20多头生猪的胴体，没有检出瘦
肉精。”

对生猪和肉品进行检验检疫，是让消费者吃上放心肉的基础
性工作。省动物卫生监督所所长聂庆珂说，面对国家取消动物检
疫收费等新情况，去年以来，我省省、市、县三级动物卫生监督
机构开展了下基层岗位实践活动。1700 多名官方兽医深入养殖
场、屠宰企业、病死动物无害化处理机构，帮助基层官方兽医和
养殖户解决了很多实际困难，提高了动物卫生监督成效。

河北凯隆达食品有限公司生产经理苏志虎说，把控肉品品
质，离不开动物卫生监督部门和官方兽医，他们将主动配合检验
检疫，为消费者提供安全放心的肉品。

﹃
官方兽医

﹄
驻场来

□记者 郭 猛

2 月 7 日早晨，一场小雪悄
然飘落。新春来临，地处燕山
深处的青龙满族自治县肖营子
镇肖营子村一派喜庆、祥和的
气氛。

上午 9 时 30 分，四五十名
农家妇女齐聚村民中心会议
室，准备参加春节前最后一次

“美丽庭院”妇女讲习所活动：
村党支部书记金春梅今天要给
大家讲讲春节期间如何唱好

“四德歌”，过一个欢乐、和谐、
节俭、充实的节日。

“顶天立地迎新春，啥意思
啊？”看到主席台上方LED屏上

“肖营子村妇联开展‘顶天立地
迎新春’活动”的字样，一位 50
多岁的妇女笑着说道。

“父母就是我们的天！‘顶
天’的意思是过年不能忘了父
母老人。这就是‘四德歌’里的
第一德——孝德：爹娘生咱身，
拉扯咱成人。汗水壮咱筋骨
肉，恩情比海深。养娘心安稳，
敬爹是本分。一个道理传古
今，要做孝德人。”村支部书记
金春梅话音一落，会场上顿时
肃静下来。

肖 营 子 村 共 有 513 户 ，
2014 口人。2006 年 3 月，在
当地小有名气的企业家金春
梅 被 推 举 为 村 委 会 主 任 ，
2009 年开始担任村党支部书
记。十几年来，她带领全村
干 部 群 众 一 手 抓 经 济 发 展 ，
一手抓文明村风建设，过去名
不见经传的山村先后获得省、
市 、 县 三 级 “ 文 明 卫 生 村 ”

“巾帼示范村”“敬老模范村”
“幸福乡村示范村”等荣誉称
号，她还光荣当选为第十二届
全国人大代表。由她亲手创办
的“美丽庭院”妇女讲习所，
有管理制度，有课程安排，办
得有声有色；由她主持编写的

“四德歌”更是家喻户晓，村
小学还把“四德歌”编成扇子

舞，人人传唱。
“‘立地’就是别忘了利用

寒假、过年的机会好好教育孩
子，让孩子从小养成孝敬老人
的好品德。”金春梅接着说道，

“过年了，我们都会给孩子压
岁钱，但大家想过没有，我们
给孩子最好的礼物不是金钱，
而是良好的家庭教育⋯⋯”通
俗 的 话 语 ，引 来 大 家 阵 阵
掌声。

“‘四德歌’的第二德是什
么？是诚德：在家尽孝心，出门
讲诚信，心胸坦荡走四方，路平
风也顺。诚是连心桥，信是聚
宝盆。一个道理传古今，要做
诚德人。”结合自己多年来经商
办企业的切身体会，金春梅通
过一个个实例，给大家详细讲
解了为人处世一定要讲“诚信”
的重要意义。

自打当上了村干部，金春
梅一门心思扑在村子的发展
上，肖营子村的面貌变了，村民
的日子也一天天富裕起来。因
为有能力、有魄力、办事公道，
所以她做的事，大家服；她说的
话，大家也信。

接下来，金春梅又分别把
“ 四 德 歌 ” 中 的 “ 仁 德 ” 和
“爱德”的内容和含义详细讲
解了一遍，并和大家一起朗诵
起来：工作要认真，做事想他
人。爱国爱党爱人民，痴情报
党恩。大家手挽手，齐力能断
金。一个道理传古今，要做仁
德人。人人有爱心，相见满面
春。走出小家进大家，都是一
家人。日月映星辰，天涯若比
邻。一个道理传古今，要做爱
德人。

一个半小时的讲解很快就
结束了，村民肖冬云意犹未尽
地 打 开 手 机 告 诉 记 者 ：“ 你
看，我拍了很多照片，还有视
频。我要发到我们村的‘精英
妇女群’里，让没能参加今天
活动的姐妹们都好好学习学
习！”


